
Por tercer año consecutivo, el
Presidente Gabriel Boric partici-
pa en la reunión anual de líderes
del Asian-Pacific Economic
Cooperation (APEC) que convo-
ca a 21 economías en Lima, Perú. 

La presencia de Boric en este
foro estaba confirmada hace va-
rios meses dada la relevancia
que tiene para Chile la presencia
de líderes mundiales como Chi-
na y Estados Unidos. 

Pero fuera de toda la relevan-
cia económica, la atención está
puesta en Santiago tras la for-
malización del exsubsecretario
del Interior, Manuel Monsalve,
lo que de alguna manera empa-
ñó el paso del Presi-
dente por Perú. De
hecho, en una de
las pantallas del
centro de conven-
ciones, se proyecta-
ban las principales
notic ias de cada
país miembro del
APEC. Cuando fue el turno de
Chile, el exsubsecretario Mon-
salve apareció formalizado du-
rante todos los segundos que
duró el tiempo de Chile.

Quizás por ese factor fue que
el mandatario se trasladó por Li-
ma en total hermetismo. Boric
arribó en la madrugada del vier-
nes sin hacer declaraciones a los
medios chilenos que lo acompa-
ñan y tampoco se dejó ver du-
rante toda la jornada de ayer. 

Por la mañana, se reunió con
los representantes del Consejo
Asesor Empresarial chileno para
el APEC (ABAC). Luego fue re-
cibido por la Presidenta peruana
Dina Boluarte. 

La relación entre ambos pre-
sidentes ha sido un tanto distan-
te. Boric fue crítico del actuar de
Boluarte tras la salida del expre-
sidente Pedro Castillo en 2022.
De hecho, se mostró duro con-

tra las protestas del
verano de 2023 en
Lima tras la asun-
ción de Boluarte.
Ese mismo año, tu-
vieron su primer
e n c u e n t r o e n e l
marco de la Asam-
blea General de la

ONU. Allí, Boluarte dijo a este
diario que “le explicó” al jefe de
Estado chileno que su llegada a
la presidencia se dio respetando
el marco constitucional de ese
país, y aseguró que el mandata-
rio chileno “entendió”.

Del encuentro con Boluarte, la
Presidencia de la República solo
comentó que se tocaron temas li-
gados a la cooperación energéti-
ca y asuntos migratorios. 

Luego Boric tuvo que partici-

par en la reunión de líderes del
APEC conocida como “diálogo
abierto”. Allí se mostró cercano
al Primer Ministro de Canadá,
Justin Trudeau, y fue captado
abrazando al Primer Ministro de
Australia Anthony Albanese. 

La organización peruana dis-
puso de otra instancia de diálogo
en un almuerzo de los mandata-
rios con representantes empre-
sariales. Por el lado chileno, Mó-
nica Retamal (Kodea) estuvo con
los líderes de Brunei y Australia,
y Ramón Jara (director de Anto-
fagasta Minerals) compartió con
el Presidente Boric y el represen-
tante de Hong Kong. 

Encuentro con 
Xi Jinping

A las 16:00 horas de Lima
(18:00 horas de Santiago), el Pre-
sidente Boric arribó al Hotel Del-
fines en el barrio de San Isidro.
En ese lugar estaba el mandata-
rio chino Xi Jinping bajo un es-
tricto protocolo de seguridad y
con la embajada de ese país a so-
lo metros del hotel. 

El canciller Alberto van Kla-
veren dijo antes de la cita que “se
trata de una reunión muy im-

portante, porque China es el
principal destino de las exporta-
ciones de Chile y, obviamente,
es una relación prioritaria por el
peso que asume China en la eco-
nomía mundial”. 

El mandatario destacó el ter-
cer encuentro que tuvo con su
par chino. Asimismo, sostuvo
que, “más allá de los lazos que
nos unen desde hace tanto tiem-
po al haber sido el primer país en
reconocer a la China popular,
hoy nuestro intercambio comer-
cial y cultural ha ido creciendo”,
dijo el Presidente. 

En el ámbito cultural, Boric
destacó la participación de
China en la Feria del Libro: “La
relación de los países es efíme-
ra si solo se detiene en la rela-
ción comercial”, dijo el Presi-
dente chileno, quien también
destacó la cooperación en ma-
teria de educación.

Además, celebró las inversio-
nes chinas en Chile y apoyó a
China por postular a ser sede del
APEC en 2026. 

Asimismo, dijo que le expresó
la intención chilena de adherir
“al RCEP, el mayor tratado co-
mercial del mundo, que congre-
ga a 15 países y cubre casi el 30%

aprender mucho de nuestro ve-
cino del norte”.

Presencia de Vallejo

Durante la jornada de hoy en
Lima, el Presidente tendrá una
reunión con su par de Canadá y
luego partirá a Río de Janeiro a la
Cumbre del G20 donde Chile
participará como invitado. 

En dicho evento lo acompaña-
rá la ministra Camila Vallejo,
quien participará en un foro so-
bre desinformación. 

Es la segunda vez que Vallejo vi-
sita Brasil con Boric. Antes lo hizo
acompañando al Presidente en el
cambio de mando de Lula da Silva.

Su presencia en Río genera
malestar en la oposición. “No
podemos ignorar el costo de que
cada uno de estos viajes, trasla-
dos, alojamientos y el equipo ne-
cesario representan un desem-
bolso significativo para el fisco,
en medio de grandes dificulta-
des económicas, donde los ciu-
dadanos enfrentan apuros para
llegar a fin de mes, lo que encua-
dra estos gastos en profundos
cuestionamientos sobre la ido-
neidad de este viaje”, sostuvo la
diputada RN Carla Morales. 

del PIB global”.
En Perú la presencia de Xi Jin-

ping ha sido sumamente desta-
cada por la inauguración del
puerto de Chancay, que fue fi-
nanciado por capitales chinos. 

Sobre ese aspecto, el analista
internacional y premio nacional
de Humanidades, José Rodrí-
guez Elizondo, indica que “el
impresionante puerto peruano
de Chancay es fruto de circuns-
tancias que merecen nuestra
atención. Selecciono tres: fue un
macroproyecto del sector priva-
do peruano, asociado con la ac-
tual superpotencia china y con el
apoyo potente de Torre Tagle, la
cancillería del Perú. Se ejecutó
en solo ocho años, porque, pese
a sus crisis presidenciales, no
hubo sumisión a la permisolo-
gía. Tercero, el componente so-
cial peruano-asiático, reconoci-
do por el histórico indomarxista
José Carlos Mariátegui y recor-
dado ayer por Xi Jinping como
“código secreto civilizatorio”. 

Y añade que “este factor alude
a la poderosa e histórica comuni-
dad china en el Perú, con empre-
sarios influyentes y especial
contribución al gran arte culina-
rio. Resumiendo, debiéramos

Mandatario estuvo en cumbre APEC en Lima: 

Boric aborda temas
migratorios con Boluarte y
manifiesta a China interés
por adherir al RCEP

Jefe de Estado apoyó postulación 
de China a ser sede del APEC 2026 
y le dijo a Xi Jinping que Chile quiere
sumarse al tratado que cubre cerca
del 30% del PIB global.

JORGE SOTO

Desde Lima

El Presidente Gabriel Boric se reunió en Lima con su par chino Xi Jinping.
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ENCUENTRO
En Brasil se espera una
reunión entre Boric y el
Primer Ministro de la

India. 
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El caso Monsalve generó gran
impacto en La Moneda, al cali-
bre de que eran fuertes los rumo-
res de que la permanencia de va-
rios personeros del Gobierno era
insostenible y que el Presidente
debía hacer un cambio de gabi-
nete para calmar las aguas, su-
mado al plazo que tenían los mi-
nistros para renunciar y en vista
de los resultados municipales. 

Sin embargo, Boric luego des-
cartó la idea. Pero ello no tran-
quilizó al oficialismo. Y tanto en
el Parlamento como en las direc-
tivas de los partidos todavía se
generan dudas sobre el cambio
que no fue. 

Así, hay parlamentarios que
han insistido en la necesidad de
una renovación del equipo. Se-
gún el diputado Tomás Lago-
marsino (PR), hay tres elementos
que combinados lo hacían “lógi-
co y esperable”: el resultado de
las elecciones municipales y re-
gionales, la renuncia de autorida-
des para postular a cargos parla-
mentarios, y el caso Monsalve.

Por su parte, el senador Juan
Luis Castro (PS) asegura que le
hubiera gustado que existiera un
reajuste ministerial y que creyó
que ocurriría, “a propósito de
los cambios legales y de darle un
nuevo impulso al Gobierno en el
año final”, pero “el Presidente
ha desahuciado un cambio de
gabinete”. Para el parlamenta-
rio, el camino que debería seguir
La Moneda ahora es “reorientar
y reordenar la agenda del último
año de gobierno a partir de la
Ley de Presupuestos”.

Además, con los cambios de
subsecretarios y la salida de Mon-
salve, tanto el PPD como el PS se
vieron disminuidos en represen-
tatividad dentro del Ejecutivo. Es
por eso que la diputada Camila
Musante (ind.-PPD) plantea que
si se llevara a cabo un ajuste, es im-
portante reestablecer la propor-
ción de las fuerzas: “Las alianzas
se sostienen en base a la composi-
ción de esa alianza, y si no hay un
equilibrio, creo que no contribuye
a poder proyectar de buena mane-
ra este último período, última fase
en la que entra el Gobierno”.

El diputado Jaime Araya
(ind.-PPD), por el contrario, ma-
nifiesta que sería “imprudente”
intervenir el gabinete, pero que
“quizás el ajuste urgente es en el
Segundo Piso. Se requiere una
mirada distinta, y una planifica-
ción inteligente para abordar un
año decisivo. La salida de (Mi-
guel) Crispi es indispensable pa-
ra refrescar el Gobierno”.

Salida de funcionarios

Con la renuncia del exsubse-
cretario Manuel Monsalve y la
llegada al cargo de Luis Cordero,

funcionarios con contratos a ho-
norarios fueron removidos de la
cartera debido a una “reestructu-
ración” del equipo. Entre ellos,
estaba el jefe de Gabinete de
Monsalve, Gabriel de la Fuente.

Sin embargo, dos funciona-

rios cercanos al círculo de Mon-
salve que esta semana permane-
cían dentro del Gobierno. Se tra-
ta de la periodista que habría
amedrentado a la denunciante,
Ilse Sepúlveda, y el asesor Ale-
jandro Aguin. Con todo, ayer se

conoció que ambos deberían sa-
lir de la subsecretaría al no reno-
varse sus contratos. 

En esa línea, diputados oficia-
listas han planteado que es
“inexplicable” la permanencia
de esos funcionarios. 

El diputado PS Tomás de Re-
mentería aseguró, respecto a la
permanencia de Sepúlveda, que
“debe ser desvinculada. No tiene
sentido que siga, y tengo enten-
dido que así lo van a hacer. Yo no
la conozco, no tengo relación con
ella, y creo que sería un error de-
jarla (...). Una persona que esté
involucrada en una causa penal
de esta forma no puede seguir
siendo parte del ministerio”.

La vicepresidenta de la Mujer
del Partido Socialista, Daniella Ci-
cardini, en tanto, indicó que, “evi-
dentemente, se debe investigar a
fondo, porque serían amenazas y
amedrentamientos intolerables y
de extrema gravedad contra la
víctima. Su desvinculación es lo
mínimo que una esperaría”.

Desde la DC, el diputado Eric
Aedo señaló que, “por la grave-
dad de la denuncia, sus acciones
posteriores y como señal de res-
paldo a la víctima y su familia,
todos quienes respondían a la
confianza y autoridad de Ma-
nuel Monsalve deberían aban-
donar sus cargos. Es inexplica-
ble que eso aún no ocurra y que a
algunos incluso se les espere
hasta final de año”.

Respecto a un actuar tardío
por parte del Gobierno y el reco-
nocimiento de la ministra Tohá

sobre ello, la presidenta de la Cá-
mara de Diputados, Karol Cario-
la (PC), declaró en entrevista con
Radio Universo que “podrían
haber actuado quizás más rápi-
do. Evidentemente, no hacer au-
tocrítica no es posible. Siempre
uno tiene que ser capaz de mirar
lo positivo que se ha llevado
adelante, y también lo que se pu-
do haber hecho mejor”.

Vocería de Vallejo

Si bien el jueves el encargado
de entregar la postura del Gobier-
no sobre la detención de Manuel
Monsalve fue el subsecretario
Cordero, la mañana de ayer la vo-
cera Camila Vallejo debió respon-
der preguntas sobre el caso. Ade-
más de reiterar lo dicho por otras
autoridades respecto a que “na-
die está por sobre la ley”, la porta-
voz aseguró que no les “corres-
ponde estar de comentaristas de
cada trastienda o filtración que le
llega a un medio u otro, porque
eso es parte de investigaciones
que son reservadas. Lo importan-
te es que aquí hay al menos tres
instituciones que están investi-
gando”. Es decir, el Poder Judi-
cial, la Contraloría General de la
República y el Consejo de Defen-
sa del Estado (CDE).

Aluden a dos funcionarios del círculo del exsubsecretario: 

Parlamentarios oficialistas reflotan
debate sobre cambio de gabinete y
piden salida de exasesores de Monsalve

EQUIPO DE POLÍTICA

Congresistas aseguran que habría servido tanto para
darle un “nuevo impulso” al Gobierno como para reestructurar
el equilibrio de la alianza luego que algunos partidos 
se vieran disminuidos dentro del gabinete. 

Tomás de Rementería (PS).
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Camila Musante (Ind.-PPD).
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Camila Vallejo (PC),
vocera de Gobierno.
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n Documento da cuenta de aumento
de remuneración a la afectada 
En el informe de desempeño de la denunciante de Manuel Mon-

salve —documento que deben presentar todos los funcionarios a
honorarios para acreditar las labores realizadas—, correspondiente
al mes de octubre, es decir, una vez ocurridos los hechos que inves-
tiga la fiscalía, la asesora de la Subsecretaría da cuenta de los
trabajos realizados en el período.

Allí se puede leer sobre su participación en una reunión con el Gore
de Coquimbo y Dipres, el día 2 de octubre; de una reunión sobre com-
pras para las policías y el presupuesto de seguridad 2025, el día 3 de
octubre, y de la revisión de un proyecto de ley relativo a las policías, el
día 4. El documento también muestra que la denunciante está con
licencia médica desde el día 8 de octubre, es decir, casi una semana
antes de que se presentara la denuncia, el 14 de octubre, y 10 días
antes de que los hechos se hicieran públicos, el jueves 17. Asimismo,
en el documento se constata el aumento de sueldo, de 2,5 a 3,2 millo-
nes de pesos brutos, que según se sabe acordó con el entonces jefe de
gabinete de Monsalve, Gabriel de la Fuente, el mes anterior, con un
cambio de funciones que implicaba acompañar al exsubsecretario en
sus giras a nivel nacional, entre otras. 

n Vallejo, tras críticas de diputados UDI por
desinformación: se lo están “tomando a la ligera”
En el marco de la participación de la ministra

vocera Camila Vallejo en una exposición sobre desin-
formación en Brasil, los diputados UDI, Gustavo
Benavente, Natalia Romero y Marco Antonio Sulan-
tay, a través de una misiva, la emplazaron a citar los
casos en que como autoridad, a juicio de ellos, ha
incurrido en entregar información falsa. 

Al respecto, Vallejo declaró, sin aludir a esos
casos, que “la desinformación es un fenómeno suma-
mente grave como para estársela tomando a la ligera
con cuñas fáciles del momento. Yo llamaría a la
oposición, si quiere contribuir en esto, a que haga
una contribución seria, que estudie la definición de

los conceptos, que entienda de qué se trata también
la charla de desinformación que busca dar herra-
mientas a la ciudadanía para distinguir lo que es
desinformación versus información errónea, o lo que
es simplemente una opinión política o ideológica”.

Desde la oposición, además, se busca reducir los
recursos de la Segegob, argumentando que su finan-
ciamiento es en beneficio del Ejecutivo. Si bien Valle-
jo admite que su ministerio es “bien pequeño en
materia presupuestaria”, la esperanza se encuentra
en la Cámara Alta: “Como el debate legislativo sigue
en el Senado, esperamos obviamente que esto se
pueda reponer, como otras partidas también”.
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